
平成 29年度 
第 6回北海道バンドミュージックキャンプ（HBMC2018）兼吹奏楽指導者研修会 

指導者アンケート	 報告書 

 
1． 主	 	 	 	 催	 北海道吹奏楽連盟 
2． 後	 	 	 	 援	 札幌市	 北海道教育委員会	 札幌市教育委員会	 朝日新聞北海道支社 

	 	 	 	 	 	 北海道新聞社	 読売新聞北海道支社	 毎日新聞北海道支社 
	 HTB北海道テレビ放送 

3． 日	 	 	 	 時	 平成 30年 3月 26日（月）13:00～21:00 
27日（火） 9:00～20:30 

4． 会	 	 	 	 場	 ホテルさっぽろ芸文館 
5． 参	  加 	 者	 北海道内の吹奏楽指導者 35名、道吹連関係者など 18名 
6． 講	 	 	 	 師	 保科	 	 洋	 氏（作曲家） 
	 	 	 	 	 	 	 中村	 俊哉	 氏（バンドディレクター） 
	 	 	 	 	 	 	 井田	 重芳	 	 （東海大学学園吹奏楽コーディネーター） 

7． モデルバンド	 道内各地からバンドミュージックキャンプに参加の高校生リーダーに 
よる合同バンド 

8． 内	 	 	 	 容	  
高校生リーダーを対象としたバンドミュージックキャンプにおける下記講座（講師によ

る基礎合奏及び楽曲指導の実際）を見学・聴講。 
講座パートⅠ：基礎合奏講座①（中村先生・井田先生）＜A・Bグループ別＞ 
講座パートⅡ：楽曲指導講座①（中村先生・保科先生）＜合同バンド＞ 
講座パートⅢ：基礎合奏講座②（中村先生・井田先生）＜A・Bグループ別＞ 
講座パートⅣ：楽曲指導講座②（中村先生）＜合同バンド＞ 
	 	 	 	 	 	 	 	 各校交流情報交換会（井田先生・中村先生・保科先生） 
講座パートⅤ：楽曲指導講座③（中村先生・保科先生）＜合同バンド＞ 
※	楽曲指導講座使用曲「アルメニアンダンス	 パート 1」（A.リード） 

9． アンケート集計結果 
１）研修会の内容はいかがでしたか。 
ア．大変ためになった・・・・・・・９名 
イ．まあまあ、ためになった・・・・０ 
ウ．特にためにはならなかった・・・０ 
エ．全くためにならなかった・・・・０ 
・基礎合奏、楽曲講座とも、普段取り組んでいる中での疑問点や不確かな内容が扱

われていたこと。その解決に向けて工夫する良い機会となりました。（２名） 



・基礎合奏から音楽づくりへ、自分の学校の課題でもあったのでとても勉強になり

良かったです。 
・２日目の各校の悩み交流会は参加した生徒にとって、とても有意義だったと思い

ます。（どこの高校でも同じような悩みがあることが分かって・・・） 
・それぞれの先生方の考え方が聞けたから。 
・様々なやり方、考え方があることが改めてわかったから。 
・日頃やっていることの再確認と再認識することができた。 
・今後の指導のためになった。 
・わかりやすかった。 
・日常のトレーニングや基礎合奏にマンネリ感や行き詰まりを感じていましたが、

新たなヒントを得た気がします。即実践したいと思います。 
・基礎の大切さの再確認。 
・音楽性の高さすばらしかったです。 

 
２）今回の研修会で印象に残った講座に○を付けてください（複数回答可）。 
ア．基礎合奏講座・・・・・・・８名○ 
・１）とほぼ同じです。（３名） 
・基礎合奏の内容それぞれの目的・意図が、受講生徒にわかりやすく伝わって

いたと感じました。 
・井田先生のレッスンの合間のお話、中村先生の妥協しない指示、どれも指導

者にとって必要な知識と姿勢だと再認識できました。 
・とても勉強になりました。 

 
イ．楽曲指導講座・・・・・・・８名○ 
・保科先生の講座では、自分では何度も吹いたことのある楽曲でしたが、改め

て知ることができ自分の音楽の幅を広げることができた。 
・保科先生の棒の説得力、素晴らしかったです。感動しました。 
・保科先生が受講生へ、まるでプロの演奏家に指導をするように語っており、

また受講生もよく応えようとしており、集中度の高い合奏であったと思いま

す。 
・保科先生の音楽づくりを体験できて、いつもながらとても勉強になりました。 
・スコアリーディングの視野が広がったから。 
・曲作りはじめ、音作りについても学べたから。 
・音楽性が素晴らしく感動しました。 
・特に選曲も嬉しかったです。（２名） 



 
３）今後の研修内容、講師など何かご要望やご意見などございましたらお聞かせくださ

い。 
・とてもよい講習でした。 
・聴講できたのがとても良かったです。 
・大変勉強になりました。（２名） 
・初めて知ったことや、今までやってきたことの意味・意義を再確認できました。 
・貴重な機会をありがとうございました。（３名） 
・運営スタッフの皆さん、クリニックの運営大変かと思います。たいへんお疲れ様

でした。ありがとうございました。 
・２日目の夕方の情報交換は、ある意味で、受講生徒が望んでいた内容かと感じま

した。活動の中で、不安に感じていることも限られた時間ではありましたが共有

できたように思います。生徒間の炉辺談話や情報交換も交流の一環としてはよい

のですが、今回のようにコメンテーターやコーディネーターは、講師で進めた方

がより良い解決がみられるのでは、と思います。 
・次回も同じ内容でお願いします。 
・短時間でも保科先生の指揮法講習を希望します。 
・小編成（少人数）バンドに焦点をあてた講座があるとうれしいです。（２名） 
・指導者の交流会もあれば参加したいです。 
・予算が許せば、全パート参加させたいと思いました。 
・なかなか参加しにくい時期なので毎回この時期なら参加は難しいですが、機会が

あればまた参加したいです。 
・机があると助かります。 
・資料がもう少しあると実践しやすいと思いました。 

 
などの回答をいただきました。 

 
 

 


